



Presentación del Libro “La Acción Humana” y del Autor Ludwig von Mises

Ludwig von Mises (1881-1973) fue un destacado economista austriaco y una figura principal de la Escuela Austriaca de Economía. Conocido por su firme defensa del liberalismo clásico y del capitalismo de libre mercado, Mises hizo importantes contribuciones a la teoría económica, particularmente en las áreas de la praxeología, la teoría monetaria y la crítica del socialismo y la planificación central. Sus profundas ideas sobre la naturaleza de la acción humana y el funcionamiento de las economías de mercado han tenido un impacto duradero en el pensamiento y la política económica.

La influencia de Mises se extendió más allá del ámbito académico, ya que participó activamente en el discurso público y en los debates de políticas, abogando por una intervención gubernamental limitada y la preservación de las libertades individuales. Entre sus numerosas obras, "La Acción Humana: Tratado de Economía", publicada en 1949, se destaca como su obra maestra.

“La Acción Humana” es una de las obras más completas y ambiciosas de Mises, proporcionando una exposición detallada de sus teorías económicas y de los fundamentos filosóficos de la praxeología, la ciencia de la acción humana. En este libro seminal, Mises examina la naturaleza del comportamiento humano, el papel del cálculo económico y la importancia de la elección individual en una economía de mercado. Argumenta que la acción humana es intencional y está impulsada por el deseo de mejorar la condición de uno mismo, y explora cómo este principio fundamental subyace a todos los fenómenos económicos.

El libro está dividido en varias partes, cada una de las cuales aborda diferentes aspectos de la teoría económica y de la acción humana. Mises comienza estableciendo las bases epistemológicas y metodológicas de la praxeología, distinguiéndola de otras ciencias. Luego profundiza en los detalles del cálculo económico, la teoría monetaria y el funcionamiento de los mercados, proporcionando una robusta crítica del socialismo y de las políticas intervencionistas.

“La Acción Humana” no solo ofrece un riguroso marco teórico para entender la economía, sino que también sirve como una poderosa defensa de la libertad individual y de los principios del libre mercado. La obra de Mises sigue siendo una piedra angular de la economía austriaca y continúa influyendo en economistas, legisladores y pensadores que abogan por la libertad económica y el papel de los mercados en la promoción del bienestar humano.

El libro está dividido en siete partes que en conjunto cubren el amplio espectro de la teoría y la práctica económica. Se adentra en los principios de la acción humana, el papel de la sociedad y del mercado, los efectos de la intervención gubernamental y los fundamentos filosóficos del pensamiento económico. Estas siete partes son:

- Acción Humana
- Acción Dentro del Marco de la Sociedad



- Cálculo Económico
- Cataléctica o Economía de la Sociedad de Mercado
- Cooperación Social Sin Mercado
- La Economía de Mercado Obstaculizada
- El Lugar de la Economía en la Sociedad

Resumen de las siete partes de “La Acción Humana” de Ludwig von Mises

Parte Uno: Acción Humana

La Parte Uno de “La Acción Humana” de Ludwig von Mises establece los principios fundamentales de la praxeología, la ciencia de la acción humana. Mises comienza definiendo la acción humana como un comportamiento intencional destinado a alcanzar objetivos específicos. Distingue la praxeología de otras ciencias por su dependencia del conocimiento a priori, afirmando que ciertas verdades sobre el comportamiento humano son evidentes por sí mismas.

Mises luego explora la relación entre economía y praxeología, postulando que la economía es una subdisciplina de la praxeología que se ocupa de la asignación de recursos escasos. Critica los enfoques empíricos de la economía, enfatizando que las leyes económicas se derivan de la estructura lógica de la acción humana.

A continuación, se presenta un análisis detallado de la categoría de acción, con discusiones sobre los requisitos previos para la acción, el concepto de costo y la importancia del tiempo. Mises destaca el papel de la incertidumbre en la toma de decisiones y la imprevisibilidad inherente del futuro.

El mundo exterior y sus limitaciones a la acción son examinados, lo que lleva a una discusión sobre el papel de la sociedad humana. Mises argumenta que la cooperación social y la división del trabajo son esenciales para mejorar la productividad y el bienestar. Defiende la economía de mercado como el sistema más eficiente para organizar la sociedad y critica las ideologías colectivistas.

La parte concluye con una exploración del papel de las ideas en la configuración de la acción humana. Mises enfatiza que las ideologías impulsan el cambio histórico e influyen en las instituciones económicas y políticas. Subraya la necesidad de teorías económicas sólidas para guiar la política y la acción.

En general, la Parte Uno de “La Acción Humana” proporciona un marco comprensivo para entender los principios de la acción humana y sus implicaciones para la economía y la sociedad.

Parte Dos: Acción Dentro del Marco de la Sociedad



La Parte Dos de “La Acción Humana” de Ludwig von Mises explora los mecanismos críticos del cálculo económico y el intercambio dentro de una sociedad de mercado. Mises comienza destacando la importancia del intercambio voluntario como base para la cooperación social y la eficiencia económica. Enfatiza que el cálculo económico, facilitado por los precios monetarios, es esencial para la toma de decisiones racionales y la asignación eficiente de recursos.

Mises critica las limitaciones de la valoración sin cálculo, ilustrando cómo la ausencia de un sistema de precios lleva a un uso arbitrario e ineficiente de los recursos. Subraya la interdependencia entre el cálculo económico y el mercado, argumentando que solo un mercado libre puede generar los precios necesarios para la toma de decisiones informada.

La discusión sobre el individualismo frente al colectivismo refuerza la superioridad del individualismo en la promoción de la eficiencia económica y la libertad personal. Mises proporciona un análisis en profundidad del mercado como un sistema autorregulado que coordina las acciones individuales a través del mecanismo de precios y la competencia.

Los capítulos sobre el intercambio indirecto y el interés profundizan en los roles del dinero y las tasas de interés en la facilitación del comercio, la coordinación del ahorro y la inversión, y la promoción de la estabilidad económica. Mises concluye examinando los efectos adversos de la expansión crediticia y la manipulación artificial de las tasas de interés, abogando por tasas de interés determinadas por el mercado para prevenir ciclos económicos de auge y caída.

En general, la Parte Dos de “La Acción Humana” refuerza el papel indispensable del mercado en la habilitación del cálculo económico, la promoción de la asignación eficiente de recursos y el apoyo a la libertad individual dentro de un marco de intercambio voluntario y competencia.

Parte Tres: Cálculo Económico

La Parte Tres de “La Acción Humana” de Ludwig von Mises profundiza en las complejidades del cálculo económico y su papel en la economía de mercado. Mises comienza examinando la relación entre el trabajo y los salarios, enfatizando que los salarios están determinados por la productividad del trabajo y la dinámica de la oferta y la demanda en el mercado laboral. Extiende este análisis a los factores originales de producción no humanos, como la tierra y los recursos naturales, explicando que sus precios están influenciados de manera similar por su productividad marginal.

Mises luego explora los determinantes de las tasas salariales, destacando la importancia de la productividad, la disponibilidad de capital y la competencia del mercado. Critica los controles salariales y las intervenciones en el mercado laboral, argumentando que conducen a ineficiencias y desempleo. Mises también aborda las complejas interacciones



entre salarios, desempleo e inflación, abogando por salarios determinados por el mercado para lograr el pleno empleo y la estabilidad económica.

La discusión continúa con la Ley de la Asociación Ricardiana, donde Mises elabora sobre los beneficios de la especialización y el comercio basados en la ventaja comparativa. Subraya que la división del trabajo y el intercambio voluntario son impulsores clave de la prosperidad económica.

En los capítulos sobre imputación y el rendimiento neto de los factores de producción, Mises explica cómo el valor del producto final se atribuye a varios factores de producción a través del mecanismo de precios. Enfatiza que el cálculo económico preciso es esencial para la asignación eficiente de recursos.

Finalmente, Mises examina las fuentes de ganancias y pérdidas, destacando su papel crítico en el cálculo económico. Las ganancias señalan una asignación exitosa de recursos, mientras que las pérdidas indican una mala asignación, guiando a los empresarios en sus procesos de toma de decisiones.

En general, la Parte Tres de "La Acción Humana" proporciona un análisis comprensivo de cómo el cálculo económico, facilitado por el sistema de precios, asegura la asignación eficiente de trabajo, capital y recursos naturales. Mises enfatiza la importancia de los mecanismos del mercado para determinar salarios, precios y la distribución de recursos, promoviendo en última instancia la eficiencia económica y el crecimiento.

Parte Cuatro: Cataléctica o Economía de la Sociedad de Mercado

La Parte Cuatro de "La Acción Humana" de Ludwig von Mises proporciona un análisis detallado de varios sistemas y principios económicos, enfatizando la superioridad de la economía de mercado. Mises comienza discutiendo modelos teóricos de economías estacionarias, progresivas y regresivas, utilizándolos para ilustrar la naturaleza dinámica de los procesos económicos y la importancia del emprendimiento y la innovación.

Luego examina cómo los cambios en los datos económicos influyen en los resultados del mercado, destacando la capacidad del mercado para adaptarse y coordinar actividades complejas. Mises critica las políticas de confiscación y redistribución, argumentando que socavan los derechos de propiedad y la eficiencia económica. También analiza alternativas a la economía de mercado, como el sindicalismo y el corporativismo, demostrando sus fallos inherentes.

Mises explora el impacto económico de la guerra, enfatizando las consecuencias destructivas del conflicto en la producción y el comercio. Contrasta el principio del bienestar con el principio del mercado, abogando por este último como el mejor medio para lograr prosperidad y bienestar social. Finalmente, examina la crisis del intervencionismo, argumentando que las intervenciones gubernamentales crean distorsiones económicas y abogando por un retorno a los principios del mercado para restaurar la estabilidad y el crecimiento.



En resumen, la Parte Cuatro refuerza el argumento de Mises de que la economía de mercado, impulsada por el intercambio voluntario y la competencia, es el sistema más eficiente y dinámico para promover la prosperidad económica y la libertad individual.

Parte Cinco: Cooperación Social Sin Mercado

La Parte Cinco de "La Acción Humana" de Ludwig von Mises explora la compleja interacción entre el gobierno, los sistemas monetarios y la economía de mercado. Mises comienza discutiendo el papel adecuado del gobierno en mantener el estado de derecho y proteger los derechos individuales, advirtiendo contra la intervención excesiva que interrumpe los procesos del mercado.

Luego proporciona un análisis profundo del sistema monetario, enfatizando la importancia de una moneda estable para el cálculo económico y el intercambio. Mises explora los factores que influyen en la demanda y la oferta de dinero, las ventajas del patrón oro y las implicaciones económicas más amplias de varios sistemas monetarios. Traza la evolución del dinero y critica los sistemas contemporáneos de dinero fiduciario, abogando por un retorno al dinero basado en productos básicos para asegurar la estabilidad económica.

Mises examina la división internacional del trabajo, destacando los beneficios del comercio global y la especialización. Critica el nacionalismo económico y las políticas proteccionistas, argumentando que obstaculizan la cooperación global y la eficiencia económica. Mises también aborda el estado de bienestar, sosteniendo que socava la responsabilidad personal y los incentivos económicos, llevando a la dependencia y la ineficiencia.

En su discusión sobre la autarquía, Mises argumenta en contra de la autosuficiencia económica, abogando por el comercio abierto y la cooperación internacional. Concluye enfatizando la importancia de una clara separación entre el mercado y el estado, advirtiendo contra la intervención estatal excesiva que distorsiona las señales del mercado y reduce la libertad económica.

En resumen, la Parte Cinco refuerza el argumento de Mises de que la cooperación social y la prosperidad económica se logran mejor a través de un sistema de mercado libre, apoyado por un marco monetario estable y una intervención gubernamental limitada.

Parte Seis: La Economía de Mercado Obstaculizada

La Parte Seis de "La Acción Humana" de Ludwig von Mises examina los efectos perjudiciales de las intervenciones gubernamentales en la economía de mercado. Mises comienza destacando el papel crucial de los precios en la coordinación de la actividad económica y la facilitación de la asignación eficiente de recursos. Luego critica varias formas de interferencia gubernamental, incluyendo los controles de precios, subsidios y aranceles, que distorsionan las señales de precios naturales y conducen a ineficiencias.



Mises discute las batallas ideológicas contra el mercado y las motivaciones detrás de las políticas intervencionistas, argumentando que estos esfuerzos a menudo malinterpretan el papel del mercado y conducen a resultados económicos negativos. Aborda los efectos adversos de las políticas de redistribución de ingresos y proporciona un análisis detallado de las consecuencias de los controles de precios en bienes y servicios esenciales.

A lo largo de la Parte Seis, Mises enfatiza que las intervenciones gubernamentales crean una economía de mercado obstaculizada, donde las distorsiones y las ineficiencias impiden que el mercado funcione de manera efectiva. Concluye discutiendo la crisis inherente del intervencionismo, destacando el ciclo creciente de controles y regulaciones que finalmente conducen al estancamiento y la crisis económica. Mises aboga por reducir la intervención gubernamental y permitir que el mercado funcione libremente como el camino hacia la recuperación y el crecimiento económico.

Parte Siete: El Lugar de la Economía en la Sociedad

La Parte Siete de "La Acción Humana" de Ludwig von Mises examina el papel de la economía dentro del contexto más amplio de la sociedad, explorando los principios fundamentales y los fundamentos metodológicos de la disciplina. Mises comienza discutiendo la naturaleza y el papel del mercado, destacando sus características espontáneas y autorreguladoras. Luego critica varios movimientos filosóficos que han opuesto el razonamiento económico y defiende la importancia del análisis racional en la comprensión de los fenómenos sociales.

Mises enfatiza el papel crucial de la razón en impulsar la cooperación social y el progreso económico, advirtiendo contra los peligros del irracionalismo. Delinea el alcance y el método de la economía, distinguiéndola de las ciencias naturales y defendiendo el enfoque praxeológico. Mises critica la teoría del valor del trabajo y apoya la teoría del valor de utilidad marginal como una explicación más precisa del valor y los precios.

El desarrollo histórico de la Escuela Austriaca de Economía es explorado, destacando sus contribuciones clave y su relevancia continua. Finalmente, Mises aborda los desafíos epistemológicos enfrentados por las ciencias de la acción humana, abogando por el método praxeológico como el marco más adecuado para estudiar los procesos económicos y sociales.

A través de estos capítulos, Mises subraya la importancia de la economía en la comprensión y mejora de la sociedad, enfatizando la necesidad de un razonamiento económico sólido y la protección de la libertad individual en la promoción del bienestar humano.